



**UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHYO**  
**FACULTAD DE CIENCIAS AGROPECUARIAS**  
**CARRERA DE INGENIERÍA AGRONÓMICA**



**TRABAJO DE TITULACIÓN**

Componente Práctico del Examen de Grado de Carácter  
Complejivo, presentado al H. Consejo Directivo de la Facultad,  
como requisito previo a la obtención del título de:

**INGENIERA AGRÓNOMA**

**TEMA:**

Créditos productivos para el desarrollo agrícola en el Ecuador

**Autor:**

Holger Steeven Andreé Iperti

**Tutor:**

ING. Dalton Leonardo Cadena Piedrahita, PhD.

**Babahoyo - Los Ríos - Ecuador**

**2023**

## RESUMEN

Los Créditos Productivos desempeñan un papel clave en la generación de empleo, ayudando a mantener a las personas en sus comunidades y dinamizando las economías locales. También mejoran la calidad de vida al proporcionar financiamiento para actividades productivas, por lo cual, los Créditos Productivos de BanEcuador en Ecuador son una piedra angular del desarrollo económico del país, con un enfoque especial en el sector agrícola. Estos préstamos ofrecen tasas de interés asequibles, lo que los hace accesibles para una amplia gama de solicitantes, desde pequeños agricultores hasta pequeñas y medianas empresas. Esto promueve la inclusión financiera y facilita el acceso a recursos esenciales para el crecimiento económico.

Especialmente en el sector agrícola, estos créditos fortalecen la producción de alimentos, fomentan la diversificación de cultivos y contribuyen a la estabilidad económica de Ecuador. En resumen, los Créditos Productivos de BanEcuador son un motor esencial para el desarrollo económico sostenible del país.

**Palabras claves:** Créditos productivos, BanEcuador, sector agrícola, tasas de interés, Ecuador.

## **SUMMARY**

Productive Loans play a key role in job creation, helping to keep people in their communities and invigorating local economies. They also enhance the quality of life by providing funding for productive activities. As a result, BanEcuador's Productive Loans in Ecuador are a cornerstone of the country's economic development, with a special focus on the agricultural sector. These loans offer affordable interest rates, making them accessible to a wide range of applicants, from small farmers to small and medium-sized enterprises. This promotes financial inclusion and facilitates access to essential resources for economic growth.

Especially in the agricultural sector, these loans strengthen food production, promote crop diversification, and contribute to Ecuador's economic stability. In summary, BanEcuador's Productive Loans are an essential driver of sustainable economic development in the country.

Keywords: Productive loans, BanEcuador, agricultural sector, interest rates, Ecuador.

## INDICE

RESUMEN.....	i
SUMMARY .....	iii
INTRODUCCIÓN.....	1
CAPITULO I.....	3
MARCO METODOLÓGICO .....	3
1.1 Definición del caso de estudio .....	3
1.2 Planteamiento del problema .....	3
1.3 Justificación.....	4
1.4 Objetivos .....	5
1.4.1 Objetivo General .....	5
1.4.2 Objetivo Especifico .....	5
1.5 Fundamentación teórica .....	6
1.5.1 Desarrollo agrícola en el Ecuador .....	6
1.5.2 BanEcuador .....	8
1.5.3 BanEcuador y su inclusión financiera.....	8
1.5.4 Beneficios y desafíos de los créditos agrícolas que proporciona BanEcuador .....	9
1.5.5 Tipos de créditos que ofrece BanEcuador .....	11
1.5.6 Tasas de interés de créditos agrícolas de BanEcuador.....	11
1.5.7 Crédito Microempresa General.....	12
1.5.8 Crédito 1x30.....	12
1.5.9 Factores que determinan la tasa de interés de un préstamo	13
1.7 Metodología .....	14
2 CAPITULO II.....	15
RESULTADOS DE LA INVESTIGACIÓN .....	15
2.1 Desarrollo del caso .....	15

2.2	Situaciones detectadas.....	15
2.3	Soluciones planteadas.....	15
2.4	Conclusiones.....	16
2.5	Recomendaciones .....	17
	BIBLIOGRAFÍA.....	18

## INTRODUCCIÓN

Ecuador, un país bendecido con una rica biodiversidad y una amplia variedad de climas y suelos, ha sustentado su economía en gran medida gracias al sector agrícola. Chagerben *et al.* (2019) expresa que la agricultura juega un papel fundamental en la generación de empleo, la producción de alimentos y el desarrollo de comunidades rurales. Sin embargo, para que los agricultores puedan aprovechar plenamente su potencial y contribuir al desarrollo agrícola sostenible del país, es esencial contar con recursos financieros adecuados. Con el objetivo de promover el crecimiento sostenido de la producción agrícola, se han implementado políticas y estrategias públicas, entre las cuales se destaca el otorgamiento de créditos productivos.

Una de las formas en que el gobierno ecuatoriano está trabajando para abordar estos desafíos es a través de la provisión de créditos productivos a los agricultores. Los créditos productivos son préstamos que se pueden utilizar para comprar insumos agrícolas, mejorar la infraestructura agrícola y expandir la producción agrícola.

Estos créditos, tanto provenientes del sector público como del sector privado, han tenido un impacto significativo en la producción agrícola del país.

El sector agrícola en Ecuador no solo es importante como fuente de empleo y contribución al PIB, sino que también desempeña un papel crucial en la alimentación de la población y en la generación de divisas a través de la exportación de productos agrícolas. Los agricultores ecuatorianos trabajan arduamente en sus cultivos de papas, maíz, frutas, hortalizas y otros productos, suministrando alimentos de calidad tanto para el consumo interno como para la exportación (MAG, 2019)

En resumen, los créditos productivos han sido una herramienta fundamental en el desarrollo agrícola de Ecuador, impulsando la producción y contribuyendo al crecimiento económico del país, según Chagerben *et al.* (2019). A través de la presente investigación documental, exploraremos fondo la evolución del crédito productivo y su incidencia en la producción agrícola. También examinaremos los beneficios y desafíos asociados con el acceso a créditos productivos en el sector

agrícola y cómo estos créditos han contribuido al desarrollo y bienestar de los agricultores y la economía en general.

# CAPITULO I

## MARCO METODOLÓGICO

### 1.1 Definición del caso de estudio

El presente documento se trata sobre la temática correspondiente a los Créditos productivos para el desarrollo agrícola en el Ecuador

### 1.2 Planteamiento del problema

El sector agrícola en Ecuador desempeña un papel fundamental en la economía del país, tanto en términos de generación de empleo como en su contribución al Producto Interno Bruto (PIB) nacional. Sin embargo, el desarrollo agrícola enfrenta diversos desafíos que limitan su crecimiento y productividad. Uno de estos desafíos es la falta de acceso a créditos productivos por parte de los agricultores.

A pesar de la importancia del sector agrícola, existen barreras que dificultan el acceso de los agricultores a los créditos productivos necesarios para invertir en sus cultivos y mejorar sus prácticas agrícolas. Estas barreras pueden incluir requisitos financieros restrictivos, falta de garantías adecuadas, falta de información sobre los programas de crédito disponibles y limitada presencia de instituciones financieras en áreas rurales.

La falta de acceso a créditos productivos puede limitar la capacidad de los agricultores para adquirir insumos agrícolas, mejorar la tecnología utilizada en sus cultivos, implementar prácticas de conservación de suelos y agua, y diversificar sus actividades agrícolas. Esto a su vez puede afectar negativamente la productividad y rentabilidad de los agricultores, así como la capacidad del sector agrícola para contribuir al desarrollo económico del país.

Por lo tanto, es necesario investigar y conocer la incidencia de los créditos productivos en el desarrollo agrícola en Ecuador, identificando las barreras que limitan su acceso y evaluando su impacto en la producción agrícola. Esto permitirá diseñar estrategias y políticas que fomenten un mayor acceso a los créditos productivos y promuevan el desarrollo sostenible del sector agrícola en el país.

### **1.3 Justificación**

La justificación del presente proyecto centrado en los Créditos Productivos en el desarrollo agrícola, radica en el reconocimiento de esta actividad como uno de los pilares fundamentales de la economía nacional y un impulsor clave para el desarrollo rural y la seguridad alimentaria. Sin embargo, el desarrollo agrícola enfrenta diversos desafíos que limitan su crecimiento y productividad. Uno de estos desafíos es la falta de acceso a créditos productivos, lo cual puede limitar la capacidad de los agricultores para invertir en sus cultivos, mejorar sus prácticas y diversificar sus actividades agrícolas.

Esto a su vez puede afectar negativamente la productividad y rentabilidad de los agricultores, así como la capacidad del sector agrícola para contribuir al desarrollo económico del país.

Por lo tanto, es necesario investigar y conocer la incidencia de los créditos productivos en el desarrollo agrícola en Ecuador, identificando las barreras que limitan su acceso y evaluando su impacto en la producción agrícola. Esto permitirá diseñar estrategias y políticas que fomenten un mayor acceso a los créditos productivos y promuevan el desarrollo sostenible del sector agrícola en el país.

Además, el análisis de los créditos productivos en el desarrollo agrícola en Ecuador es importante porque:

- Contribuye a la reducción de la pobreza y la desigualdad en las zonas rurales, donde se concentra gran parte de la población agrícola.
- Fomenta la innovación y la adopción de nuevas tecnologías en el sector agrícola, lo que puede mejorar la eficiencia y la productividad.
- Promueve la seguridad alimentaria y la diversificación de la producción agrícola, lo que puede reducir la dependencia de un solo cultivo y mejorar la resiliencia ante los cambios climáticos.

En resumen, este estudio sirve como guía para entender la importancia y el impacto de estos créditos en el sector agrícola y en la economía del país. Además, permite identificar las áreas de mejora y las oportunidades para fortalecer el sector agrícola y promover el desarrollo sostenible en el país.

## **1.4 Objetivos**

### **1.4.1 Objetivo General**

- Conocer la incidencia de los créditos productivos en el desarrollo agrícola en Ecuador

### **1.4.2 Objetivo Especifico**

- Conocer los beneficios y desafíos asociados con el acceso a los créditos productivos en el sector agrícola y su impacto en el bienestar de los agricultores y la economía en general.
- Comprender la influencia del crédito productivo agrícola en Ecuador.

## **1.5 Fundamentación teórica**

### **1.5.1 Desarrollo agrícola en el Ecuador**

#### **Contribución Económica:**

La agricultura ha sido un pilar fundamental en el desarrollo económico del Ecuador. El país ha cosechado reconocimiento internacional como uno de los principales exportadores de productos agrícolas, siendo líder en la producción y exportación de productos como cacao, banano y camarón. La exportación de estos productos ha sido una fuente crucial de ingresos y divisas extranjeras para la nación, contribuyendo de manera significativa al Producto Interno Bruto (PIB) del Ecuador. Además, el sector agrícola es conocido por su capacidad de diversificación, con una amplia variedad de productos que tienen demanda en mercados internacionales. Esta diversificación reduce la vulnerabilidad de la economía ecuatoriana ante fluctuaciones en los precios de commodities y fomenta la estabilidad económica.

Un aspecto destacable del sector agrícola ecuatoriano es que más del 64% de la producción agrícola nacional está en manos de pequeños productores. Esto no solo impulsa la equidad económica al brindar oportunidades a las comunidades rurales, sino que también fortalece la resiliencia económica del país al diversificar la base de productores y aumentar la participación de las comunidades locales en la economía.

#### **Generación de Empleo:**

El sector agrícola es una fuente fundamental de empleo en el Ecuador. La Agricultura Familiar Campesina (AFC) es la piedra angular de esta generación de empleo, contribuyendo con aproximadamente el 60% de los alimentos consumidos en el país. Además, alrededor del 80% de las Unidades de Producción Agropecuaria (UPAs) de cacao están en manos de pequeños agricultores. Estos datos subrayan la relevancia del sector agrícola para la seguridad alimentaria y la generación de empleo en áreas rurales.

La AFC no solo asegura la disponibilidad de alimentos para la población ecuatoriana, sino que también genera empleo en comunidades rurales, ayudando a mantener a las personas en sus lugares de origen. La agricultura no solo emplea a agricultores y trabajadores agrícolas, sino que también crea

empleo en actividades relacionadas, como el procesamiento de alimentos, la distribución y la comercialización. Esto contribuye de manera significativa a la estabilidad económica de las familias rurales y a la dinamización de las economías locales.

### **Seguridad Alimentaria:**

El desarrollo agrícola desempeña un papel crucial en la seguridad alimentaria del Ecuador. La diversidad geográfica del país permite la producción de una amplia gama de productos agrícolas que abarcan desde las tierras altas de la Sierra hasta las regiones costeras y la Amazonía. Esta diversidad agrícola es un pilar fundamental para garantizar la disponibilidad y accesibilidad de alimentos nutritivos para la población ecuatoriana.

La Agricultura Familiar Campesina (AFC) no solo abastece al mercado nacional, sino que también contribuye con productos de exportación que tienen una reputación de calidad en los mercados internacionales. Esto no solo impulsa la economía del país, sino que también consolida la seguridad alimentaria al diversificar la dieta de la población y garantizar la disponibilidad de alimentos frescos y nutritivos a lo largo del año.

### **Reducción de la Pobreza:**

El desarrollo agrícola tiene un potencial significativo para reducir la pobreza en áreas rurales del Ecuador y mejorar las condiciones de vida de las comunidades agrícolas. Al fortalecer el sector agrícola, se pueden crear oportunidades económicas sostenibles para las poblaciones rurales, permitiéndoles generar ingresos de manera consistente. Esto no solo beneficia a los agricultores y sus familias, sino que también dinamiza las economías locales al aumentar el poder adquisitivo y la capacidad de gasto de las comunidades.

Además, el acceso a recursos agrícolas, como la tierra y el crédito, es esencial para empoderar a las comunidades rurales y reducir la desigualdad. Políticas y programas que fomenten la inversión en el desarrollo agrícola y que faciliten el acceso a los recursos necesarios pueden tener un impacto positivo en la reducción de la pobreza y la mejora de la calidad de vida de las poblaciones rurales en Ecuador.

### **1.5.2 BanEcuador**

BanEcuador es una institución financiera que ha mostrado un compromiso con el desarrollo agrícola en Ecuador. A través de diversas iniciativas y programas, BanEcuador busca impulsar el crecimiento y la sostenibilidad del sector agrícola en el país.

BanEcuador ha establecido líneas de crédito y financiamiento dirigidas específicamente a los productores agrícolas. Estos programas ofrecen condiciones especiales para apoyar el desarrollo de proyectos agrícolas, la adquisición de maquinaria y equipos, y la implementación de prácticas sostenibles.

Además, BanEcuador ha trabajado en colaboración con el Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAG), así como con otras entidades como la Corporación Financiera Nacional (CFN) y el Instituto Nacional de Investigaciones Agropecuarias (INIAP), para promover el desarrollo agrícola en el país.

### **1.5.3 BanEcuador y su inclusión financiera**

#### **Inclusión financiera en BanEcuador**

BanEcuador es un banco público de desarrollo que tiene como objetivo promover la inclusión financiera en Ecuador. El banco ofrece una variedad de productos y servicios financieros, incluyendo cuentas bancarias, tarjetas de crédito, préstamos y servicios de educación financiera.

#### **Políticas y programas de inclusión financiera de BanEcuador**

BanEcuador implementa una serie de políticas y programas para promover la inclusión financiera. Entre estas políticas y programas se encuentran:

- Ofrecimiento de productos y servicios financieros a personas y empresas de bajos ingresos: BanEcuador ofrece una variedad de productos y servicios financieros diseñados para personas y empresas de bajos ingresos. Estos productos y servicios incluyen cuentas bancarias gratuitas, préstamos con tasas de interés preferenciales y servicios de educación financiera.

- Construcción de sucursales bancarias en zonas rurales: BanEcuador está construyendo sucursales bancarias en zonas rurales para facilitar el acceso a los servicios financieros.
- Implementación de programas de educación financiera: BanEcuador implementa programas de educación financiera para ayudar a las personas a comprender los servicios financieros y cómo utilizarlos.

### **Impacto de la inclusión financiera de BanEcuador**

BanEcuador ha tenido un impacto positivo en la inclusión financiera en Ecuador. El banco ha ayudado a millones de personas y empresas a acceder a los servicios financieros que necesitan para mejorar su vida.

#### **Algunos ejemplos de impacto:**

- BanEcuador ha otorgado préstamos a más de 1 millón de personas, lo que ha ayudado a financiar sus actividades productivas.
- BanEcuador ha abierto más de 1 millón de cuentas bancarias, lo que ha permitido a las personas ahorrar y administrar su dinero de manera más eficiente.
- BanEcuador ha implementado programas de educación financiera que han ayudado a las personas a comprender los servicios financieros y cómo utilizarlos.

#### **1.5.4 Beneficios y desafíos de los créditos agrícolas que proporciona BanEcuador**

Los créditos agrícolas que proporciona BanEcuador ofrecen una serie de beneficios para los agricultores, entre los que se incluyen:

- Acceso a financiamiento: Los créditos agrícolas pueden ayudar a los agricultores a financiar sus actividades productivas, como la compra de insumos, maquinaria y equipo.
- Mejora de la productividad: Los créditos agrícolas pueden ayudar a los agricultores a mejorar su productividad, lo que puede traducirse en un aumento de los ingresos y la reducción de los costos.

- Crecimiento de la producción: Los créditos agrícolas pueden ayudar a los agricultores a aumentar la producción, lo que puede contribuir a la seguridad alimentaria y al desarrollo económico.

#### **Ejemplos específicos de los beneficios de los créditos agrícolas:**

- Un agricultor puede utilizar un crédito agrícola para comprar una nueva tractora, lo que le permitirá sembrar y cosechar sus tierras de manera más eficiente.
- Un agricultor puede utilizar un crédito agrícola para comprar semillas certificadas, lo que le permitirá mejorar la calidad de sus cultivos.
- Un agricultor puede utilizar un crédito agrícola para instalar un sistema de riego, lo que le permitirá cultivar durante todo el año.

#### **Desafíos de los créditos agrícolas que proporciona BanEcuador**

Los créditos agrícolas que proporciona BanEcuador también pueden presentar algunos desafíos, entre los que se incluyen:

- Tasas de interés elevadas: Las tasas de interés de los créditos agrícolas suelen ser más elevadas que las tasas de interés de otros tipos de créditos.
- Requisitos de garantía: Los créditos agrícolas suelen requerir garantías, como tierras o maquinaria.
- Dificultades de acceso: Los agricultores pequeños y medianos pueden tener dificultades para acceder a los créditos agrícolas.

#### **Ejemplos específicos de los desafíos de los créditos agrícolas:**

- Un agricultor puede tener dificultades para pagar las cuotas de un crédito agrícola con tasas de interés elevadas.
- Un agricultor puede no tener las tierras o la maquinaria necesarias para cumplir con los requisitos de garantía.
- Un agricultor pequeño o mediano puede no tener el historial crediticio necesario para acceder a un crédito agrícola.

### **1.5.5 Tipos de créditos que ofrece BanEcuador**

Los créditos ofrecidos por BanEcuador se dividen en Créditos para Microempresas y Créditos para PYME:

#### **Créditos para Microempresas**

- Microcrédito General
- Crédito de Prevención del Fenómeno del Niño
- Crédito 1x30
- Crédito Productivo 5%
- Crédito Desarrollo Humano – CDH
- Crédito Súper Mujer Rural
- Crédito Joven Rural
- Crédito Migrantes
- Crédito Sostenible Amazónico
- Crédito Impulso Transporte

#### **Créditos para PYME:**

- Crédito Pyme General
- Crédito Impulso Transporte
- Crédito Fomento Minería

### **1.5.6 Tasas de interés de créditos agrícolas de BanEcuador**

La tasa de interés de préstamo que ofrece BanEcuador varía según el tipo de préstamo y el perfil del cliente. En general, las tasas de interés de los créditos agrícolas de BanEcuador son más bajas que las tasas de interés de los créditos comerciales.

Según el gerente financiero de BanEcuador, Cedeño, P. (2023), esta es la Tasa de Interés para el mes de septiembre del presente año.

#### **Tasa de interés de los créditos agrícolas**

- Crédito Productivo 5%: 5% anual
- Crédito Súper Mujer Rural: 6% anual
- Crédito Joven Rural: 6% anual

### **Tasa de interés de los créditos comerciales**

- Crédito Microempresa general: 16,30% anual (comercio y servicios) y 13,25% anual (producción)
- Crédito 1x30: 1% anual

Es importante tener en cuenta que las tasas de interés de los créditos de BanEcuador pueden cambiar en cualquier momento. Por lo tanto, es recomendable consultar con un asesor de BanEcuador para obtener la información más actualizada.

#### **1.5.7 Crédito Microempresa general**

Este tipo de préstamo tiene como características:

- Montos desde \$500 hasta \$60 000.
- Plazos de pagos de hasta 10 años para activos fijos y 3 años para capital de trabajo.
- Periodo de gracia de hasta 3 años para activos fijos y 1 año para capital de trabajo.
- Forma de pago mensual, bimestral, semestral, anual o al vencimiento.
- Garantía personal o real (prendaria, hipotecaria y/o certificado de inversión).
- Tasa de interés es de 16.30% comercio y servicios; 13.25% de producción.

Sus requisitos iniciales son:

- Presentación de la Cédula de identidad y papeleta de votación.
- Planilla de servicios básicos.

#### **1.5.8 Crédito 1x30**

##### **Crédito al 1% de interés y a 30 años plazo**

Según BanEcuador (2023), este tipo de crédito está “destinado a personas naturales para el financiamiento de actividades de producción,

comercio y servicios, a fin de contribuir con la reactivación económica del país, generar nuevas fuentes de empleo y mejorar la calidad de vida de las familias ecuatorianas.”

Este tipo de préstamo tiene como características:

- Montos desde \$500 hasta \$5.000
- Tasa de interés de 1% anual.
- Plazos de pagos desde 1 hasta 30 años.
- Garantía de \$500 hasta \$3.000 sin garante; desde \$3.001 hasta \$ 5.000 con garante personal.
- Forma de pago mensual.

Sus requisitos iniciales son:

- Cédula de ciudadanía original
- Certificado de votación original
- Planilla de servicio básico (de hasta 3 meses de antigüedad)

#### **1.5.9 Factores que determinan la tasa de interés de un préstamo**

La tasa de interés de un préstamo se determina en función de una serie de factores, entre los que se incluyen:

- El tipo de préstamo: Los préstamos agrícolas suelen tener tasas de interés más bajas que los préstamos comerciales.
- El perfil del cliente: Los clientes con buen historial crediticio suelen tener acceso a tasas de interés más bajas.
- El monto del préstamo: Los préstamos de mayor monto suelen tener tasas de interés más altas.
- El plazo del préstamo: Los préstamos de menor plazo suelen tener tasas de interés más altas.

## **1.6 Metodología**

La investigación se basó en información extraída de documentos como páginas web, tesis, tesinas, artículos científicos y revistas especializadas en el tema. También se utilizó información proporcionada por expertos en el campo, como BanEcuador y el Ministerio de Agricultura y Ganadería.

Con el propósito de adquirir toda la información requerida, se aplicaron técnicas de análisis, síntesis y resumen en la búsqueda correspondiente, enfocándonos en destacar la relevancia de describir las clases de créditos destinados al desarrollo agrícola en Ecuador.

## 2 CAPITULO II

### RESULTADOS DE LA INVESTIGACIÓN

#### 2.1 Desarrollo del caso

La finalidad de esta investigación fue obtener información referente a los Créditos productivos para el desarrollo agrícola en el Ecuador, para conocer la incidencia de los créditos productivos en el desarrollo agrícola en Ecuador, los beneficios y desafíos asociados con el acceso a los créditos productivos en el sector agrícola y su impacto en el bienestar de los agricultores y la economía en general para comprender la influencia del crédito productivo agrícola en Ecuador.

#### 2.2 Situaciones detectadas

Es importante conocer sobre los Créditos productivos, porque estos respaldan el desarrollo económico, la generación de empleo, la seguridad alimentaria, la reducción de la pobreza y la inclusión financiera. Además, empoderan a las comunidades rurales, fomentan la innovación y el desarrollo sostenible, y mejoran la calidad de vida de los agricultores y empresarios.

Así mismo, es necesario conocer los bancos y tipos de créditos que los proporcionan, para así entender sus beneficios y desafíos.

En resumen, esta investigación es importante porque arroja luz sobre un tema crucial para la economía, el empleo, la seguridad alimentaria y la reducción de la pobreza en Ecuador. Además, proporciona información detallada sobre cómo BanEcuador desempeña un papel en el desarrollo agrícola y la inclusión financiera en el país.

#### 2.3 Soluciones planteadas

En base al contenido previamente investigado, detallo las siguientes soluciones:

Es importante promover la colaboración entre instituciones: La colaboración entre entidades como BanEcuador, el Ministerio de Agricultura y Ganadería y otras organizaciones puede fortalecer de mayor manera el desarrollo agrícola en el país. Es importante fomentar estas colaboraciones para aprovechar al máximo los recursos y el conocimiento disponibles.

Fomentar prácticas agrícolas sostenibles y respetuosas con el medio ambiente para garantizar la continuidad de la producción a largo plazo.

Implementar programas y políticas que respalden a los pequeños agricultores y les brinden acceso a créditos agrícolas con tasas de interés competitivas.

Trabajar en la reducción de las tasas de interés de los créditos agrícolas para que sean más accesibles a los agricultores, especialmente a los pequeños productores.

Continuar con los programas de inclusión financiera de BanEcuador, que ofrecen servicios financieros asequibles a las poblaciones de bajos ingresos y zonas rurales.

Establecer mecanismos de supervisión para garantizar que las tasas de interés de los créditos agrícolas se mantengan razonables y reflejen las condiciones económicas cambiantes.

Estas soluciones pueden contribuir a fortalecer el sector agrícola en Ecuador, promover la inclusión financiera y mejorar la calidad de vida de las comunidades rurales.

## **2.4 Conclusiones**

Por lo anteriormente detallado podemos concluir en que:

La agricultura desempeña un papel crucial en el desarrollo económico de Ecuador. Contribuye significativamente al Producto Interno Bruto (PIB) del país, genera empleo, garantiza la seguridad alimentaria y tiene el potencial de reducir la pobreza en las áreas rurales. Además, más del 64% de la producción agrícola en Ecuador está en manos de pequeños productores, lo que promueve la equidad económica y fortalece la resiliencia económica del país.

BanEcuador, como institución financiera, ha demostrado un compromiso con el desarrollo agrícola en Ecuador al ofrecer créditos específicos para agricultores. También ha trabajado en la promoción de la inclusión financiera en el país, brindando servicios y productos financieros a personas y empresas de bajos ingresos y construyendo sucursales en áreas rurales.

Los créditos agrícolas ofrecidos por BanEcuador tienen tasas de interés más bajas que los créditos comerciales y se dividen en categorías como microempresas y PYME. Estos créditos tienen como objetivo proporcionar acceso a financiamiento para mejorar la productividad y el crecimiento de la producción agrícola.

Sin embargo, existen desafíos asociados con los créditos agrícolas, como tasas de interés elevadas y requisitos de garantía. Estos desafíos pueden dificultar el acceso a los créditos, especialmente para agricultores pequeños y medianos.

En resumen, el desarrollo agrícola y la colaboración de instituciones financieras como BanEcuador desempeñan un papel fundamental en el crecimiento económico, la seguridad alimentaria y la reducción de la pobreza en Ecuador.

## **2.5 Recomendaciones**

A la banca:

Promover programas de educación financiera para agricultores y comunidades rurales, lo que les ayudará a administrar eficazmente sus finanzas y a aprovechar mejor los servicios financieros.

Trabajar en la reducción de las tasas de interés de los créditos agrícolas para que sean más accesibles a los agricultores, especialmente a los pequeños productores.

A los productores:

Entender los requisitos y beneficios de los diferentes tipos de créditos: BanEcuador ofrece varios tipos de créditos agrícolas, desde microcréditos hasta créditos para PYME. Es importante comprender los requisitos y beneficios específicos de cada tipo de préstamo antes de solicitarlo.

Estas soluciones pueden contribuir a fortalecer el sector agrícola en Ecuador, promover la inclusión financiera y mejorar la calidad de vida de las comunidades rurales.

## BIBLIOGRAFÍA

- Alide. (2020). *Banecuator y la Inclusión Financiera*. Obtenido de: <https://www.alide.org.pe/wp-content/uploads/2020/05/Revista-BD-2020-Banecuator-1.pdf>
- Andrade, N. (2017). La Importancia de la Agricultura en nuestro país. Obtenido de: <https://agropecuaria.utn.edu.ec/?p=1091/>
- BanEcuador. (2023). *Crédito al 1% de interés y a 30 años plazo*. Obtenido de <https://www.banecuator.fin.ec/creditopersonas/creditomicroempresa/credito1x30/>
- BanEcuador. (2023). *Crédito Microempresa General*. Obtenido de <https://www.banecuator.fin.ec/creditopersonas/creditomicroempresa/>
- BanEcuador. (2023). *Historia BanEcuador*. Obtenido de: <https://www.banecuator.fin.ec/historia-banecuator/>
- Caldentey, E. (2018). *La inclusión financiera para la inserción productiva y el papel de la banca de desarrollo*. Obtenido de: <https://repositorio.cepal.org/server/api/core/bitstreams/48c62b04-7611-4a61-bd9f-f6dcc5c27c7d/content/>
- Campos, L. (2018). *Estrategia financiera para el otorgamiento de créditos productivos PYMES a los comerciantes afiliados a la cámara de comercio de Guayaquil*. Obtenido de: <http://repositorio.ulvr.edu.ec/bitstream/44000/4716/1/T-ULVR-3805.pdf/>
- Cedeño, P. (2023). *Tasa de Interés BanEcuador*. Obtenido de: <https://www.banecuator.fin.ec/informacion-general/tasas-de-interes/>
- Chagerben, L; Moreno, N; Chagerben, W. (2019). *El crédito productivo y su incidencia en la producción agrícola del Ecuador*. Obtenido de <https://revistas.uasb.edu.ec/index.php/eg/article/view/1298/1186/>
- Elyex. (2022). *Préstamos al 1% de interés en Ecuador Crédito 1x30 BanEcuador*. Obtenido de <https://elyex.com/prestamos-al-1-de-interes-en-ecuador-credito-1x30-banecuator-2/#:~:text=Cr%C3%A9dito%20de%20las%20oportunidades%20BanEcu>

ador%201%C3%9730%20Es%20el,mejorar%20la%20calidad%20de%20vida%20de%20los%20ecuatorianos/

FAO. (2022). *Nota de Análisis Sectorial Agricultura y Desarrollo Rural*. Obtenido de: <https://www.fao.org/3/ak168s/ak168s00.pdf>

FAO. (2023). *Ecuador en una mirada*. Obtenido de: <https://www.fao.org/ecuador/fao-en-ecuador/ecuador-en-una-mirada/es/>

Gortaire, R. (2017). *Agroecología en el Ecuador. Proceso histórico, logros, y desafíos*. Obtenido de: <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/7567032.pdf/>

Gutiérrez, I. (2020). *¿Qué es la inclusión financiera y por qué es tan importante?*. Obtenido de: <https://muyfinanciero.com/conceptos/inclusion-financiera/>

INIAP. (2020). *INIAP, MAG, Agrocalidad y BanEcuador impulsan el desarrollo productivo*. Obtenido de <https://www.iniap.gob.ec/iniap-mag-agrocalidad-y-banecuador-impulsan-el-desarrollo-productivo/>

MAG. (2019). *Agricultura, la base de la economía y la alimentación*. Obtenido de <https://www.agricultura.gob.ec/agricultura-la-base-de-la-economia-y-la-alimentacion/>

MAG. (2021). *Ecuador promueve inversiones en sector agropecuario*. Obtenido de: <https://www.agricultura.gob.ec/ecuador-promueve-inversiones-en-sector-agropecuario/>

MAG. (2021). *El 2020 marcó el norte para el sector agropecuario ecuatoriano*. Obtenido de: <https://www.agricultura.gob.ec/el-2020-marco-el-norte-para-el-sector-agropecuario-ecuatoriano/>

Mangia, M. (2018). *Análisis de los créditos que se otorgan a las Pequeñas y Medianas Empresas (PYMES) del sector textil del distrito metropolitano de Quito, al año 2017*. Obtenido de: <http://www.mag.go.cr/bibliotecavirtual/F01-0658cacao.pdf/>

Marchán, G. (2010). *Fundamentos teóricos para la calificación de los bancos privados del Ecuador*. Obtenido de: <http://dspace.ucuenca.edu.ec/bitstream/123456789/1359/1/tcon432.pdf/>

Ocaru. (2021). *Sector agrícola, pilar fundamental en la economía*. Obtenido de:  
<https://ocaru.org.ec/2021/04/14/sector-agricola-pilar-fundamental-en-la-economia/>

Palacios, C. (2017). *Ciclo de crédito y crecimiento económico: Análisis e identificación del ciclo crediticio para el Ecuador en el período 2004-2016*. Obtenido de:  
<http://repositorio.puce.edu.ec/bitstream/handle/22000/14488/Carlos%20Maldonado%20Tesis%20.pdf?isAllowed=y&sequence=1>